

Petroperú: Retos y decisiones ante su crisis financiera y la propuesta de gestión privada

✓ gerens.pe/blog/petroperu-retos-y-decisiones-ante-su-crisis-financiera-y-la-propuesta-de-gestion-privada

16 de mayo de 2024



Dr. Arturo Vásquez

El 13 y 15 de mayo de 2024, los diarios El Comercio y Correo, respectivamente, dedicaron artículos al caso de Petroperú. En estos artículos se analiza el reciente comunicado del Directorio Transitorio sobre la situación financiera actual de la empresa estatal y el impacto de una gestión privada. En dichos artículos, se incluyen declaraciones del Dr. Arturo Vásquez Cordano, Profesor Principal y Director de Investigación de la Escuela de Postgrado GĚRENS. A continuación, se resumen los aspectos más destacados de estos artículos periodísticos.

Situación actual de Petroperú

El Directorio Transitorio de Petroperú ha reportado que la empresa estatal ha ido perdiendo posición en el mercado de hidrocarburos, pasando del 51% al 25%. Asimismo, proyecta ventas para el 2024 por un valor de US\$ 3,977 millones, un 30% menos que en el año 2022, mientras que las pérdidas se estiman en US\$ 716 millones durante este año, un incremento del 164% con respecto al año 2023. Estos resultados financieros hacen imposible que Petroperú pueda honrar el pago de sus deudas, ya que el EBITDA

estimado para esta empresa es solo US\$ 135 millones durante el año 2024. Por lo tanto, Petroperú se encuentra en un estado de insolvencia que posiciona a la empresa en una situación de quiebra.

Ante esta situación y considerando los resultados presentados por la consultora internacional Arthur D. Little a mediados de 2023, el Directorio Transitorio propone que la gestión de la empresa estatal pase a manos de una administración privada, buscando así garantizar su sostenibilidad financiera y evitar futuros rescates estatales. **Se estima que se requerirá un nuevo rescate económico para Petroperú valorizado en US\$ 2,200 millones adicionales debido a fallas en la Nueva Refinería de Talara.** El Dr. Vásquez, reconociendo los graves problemas de gobernanza y gestión empresarial en Petroperú, aclara que esta privatización no implicaría la venta total de la empresa, sino más bien la entrada del sector privado a través de un contrato de gerencia privada o una junta de acreedores al amparo de un proceso concursal ante Indecopi, la cual tomaría el control de las operaciones y decidiría sobre su reestructuración o liquidación.

¿Petroperú como caja chica de los gobiernos de turno?

El Dr. Arturo Vásquez considera como irresponsable e inmoral que Petroperú continúe solicitando rescates al Estado, argumentando que utilizar los fondos de los contribuyentes para mantener a una empresa prácticamente quebrada es injustificado en el contexto de crisis económica que afronta el Perú actualmente. Además, el Dr. Vásquez indicó que la situación crítica de Petroperú ya se conocía; sin embargo, esta fue sistemáticamente ocultada debido a la nula transparencia con la que ha venido operando la empresa por años. Por ello, considera que el Directorio Transitorio fue “valiente” al reconocer las causas y las implicancias de la grave crisis económica que afronta la empresa. El Gobierno debería respaldar al Directorio Transitorio para que éste continúe con la necesaria reestructuración de Petroperú.

El Dr. Vásquez considera que un nuevo rescate sería vergonzoso considerando que en el último reporte del Instituto Nacional de Estadística e Informática¹ se indica que la pobreza ha llegado a un nivel de 29% durante el 2023 (lo que significa que el Perú tiene cerca de 10 millones de pobres). Por lo tanto, existe un gran costo de oportunidad al destinar recursos a rescates fiscales de empresas insolventes como Petroperú, en lugar de invertir en obras públicas para reducir las brechas sociales y la tasa de pobreza que sí repercutirán directamente en beneficio de la población peruana.

Lima, 15 de mayo de 2024

Dirección de Investigación

Escuela de Posgrado GĚRENS

La nota completa del diario Correo se encuentra en el siguiente [enlace](#)

La nota completa del diario El Comercio se encuentra en el siguiente [enlace](#)

¹ Extraído de <https://www.gob.pe/institucion/inei/campa%C3%B1as/63075-resultados-de-la-pobreza-monetaria-en-el-peru-2023> (último acceso: 15/05/2024)